

Maxim Baboshkin

Maxim Baboshkin es licenciado en Historia por la Universidad Estatal de Humanidades de Rusia (RGGU, Moscú), así como maestro y doctor en Estudios Mesoamericanos por la Universidad Nacional Autónoma de México. Durante sus estudios de posgrado se interesó en los temas de lingüística aplicados a la epigrafía maya. Actualmente es becario del Programa de Becas Posdoctorales de la UNAM en el Instituto de Investigaciones Antropológicas, donde desarrollará un proyecto sobre las interacciones entre los mayas y los zoques en la época prehispánica, asesorado por la Dra. Elsa Cristina Buenrostro Díaz.

Proyecto posdoctoral

Interacciones mayas-zoques en la época prehispánica a través de las evidencias lingüísticas

La separación y la aclaración del papel que jugó el material lingüístico del origen zoque en la consolidación de la cultura maya del Clásico (III-XI d.C.) afinará nuestro entendimiento de las dinámicas culturales regionales en la antigüedad, dado que este aún yace en gran parte sobre las publicaciones pioneras de Campbell y Kaufman (1976) y Justeson et al. (1985), las cuales fueron realizadas un poco antes de que empezara el desciframiento intensivo de la escritura jeroglífica maya.

Los préstamos mixe-zoques que aparecen en los textos jeroglíficos mayas ya habían recibido cierta atención por parte de los investigadores. No obstante, como se busca demostrar, este fenómeno aún da mucho de qué hablar. Poniendo mayor atención a los campos de la morfología y de la fonología se podrán explicar los casos problemáticos que hasta el momento no han tenido un análisis satisfactorio y, al mismo tiempo, se podrán establecer los cambios regulares que acompañan la adopción de los préstamos zoques en las lenguas mayas, lo que, por su parte, permitirá hablar de manera más segura de los nuevos ejemplos y rechazar o reforzar las propuestas previas.

Además, el proyecto busca abordar el fenómeno de la retención del léxico zoque en la toponimia maya de Clásico, un tema prácticamente desatendido en las investigaciones previas. Los datos arqueológicos sugieren la existencia de una zona de contacto entre los mayas y los zoques, cuyo núcleo para el período Clásico aparentemente se ubicaba entre los ríos Grijalva y Usumacinta,



en el territorio de los actuales estados mexicanos de Chiapas y Tabasco. El análisis epigráfico y lingüístico de las inscripciones jeroglíficas mayas provenientes de esta región y algunas fuentes coloniales permiten reforzar esta propuesta, y se demuestra una tendencia significativa hacia la retención de las palabras de origen zoque en la toponimia de las Tierras Bajas occidentales durante el Clásico.

En el futuro, la comparación del carácter de las interacciones entre los grupos mayas y zoques en la época prehispánica con los datos coloniales y la situación actual abrirá la posibilidad de la construcción de un panorama mucho más amplio y, entre otras cosas, dará otro impulso a la visibilización de la cultura zoque que, a diferencia de la maya, no es tan conocida fuera de los círculos académicos ni siquiera a nivel nacional.

Temas de interés

Lenguas mayas de las Tierras Bajas, lenguas zoques, tipología lingüística, fonología, epigrafía maya, escrituras mesoamericanas, teoría de la escritura

Correo: mx.baboshkin@gmail.com